



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2017
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

56° período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por Health of Mother Earth Foundation, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Agroecología y soberanía alimentaria: la senda hacia un verdadero desarrollo

Introducción

“La alimentación es cultura; es vida; es un ritual”. Estas fueron las palabras de Nnimmo Bassey en un acto público durante las actividades paralelas de una conferencia organizada recientemente por el Concilio Canadiense de Iglesias en Toronto (Canadá), bajo el lema “Remodelar el árbol de la vida”. Dicha declaración está imbuida de nuestra convicción de que la alimentación es fundamental para la sostenibilidad del desarrollo humano en general.

La pobreza ha sido impuesta sobre la mayoría de los pueblos indígenas, especialmente en África, a través de la comercialización del sistema alimentario y del medio ambiente para beneficio de las empresas y de los gobiernos a expensas de los pobres. Los índices de pobreza han aumentado aún más y siguen aumentando debido a las consecuencias de las actividades de las industrias extractivas que operan en las comunidades vulnerables. Como siempre ha ocurrido en contextos en que “los ricos son cada vez más ricos y los pobres cada vez más pobres”, los medios de subsistencia de los pequeños agricultores y pescadores se están viendo enormemente afectados y a menudo quedan totalmente destruidos.

Objetivo y propósito de la declaración

En consonancia con el tema del 56° período de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social, “Estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos”, el objetivo y el propósito de esta declaración es apoyar y destacar el papel que la agroecología puede desempeñar a la hora de proporcionar medios de subsistencia a los pequeños agricultores para mantener sistemas alimentarios libres de aportes tóxicos, conceder reconocimiento a los conocimientos, prácticas y tecnologías locales y proporcionar una alimentación adecuada a la población mundial actual, que es cada vez más numerosa. Ello no solo se refiere a los agricultores, sino también a los pescadores de nuestros ecosistemas costeros, terrestres y marinos cuyos medios de subsistencia se han visto cada vez más amenazados por las industrias extractivas que operan en sus territorios, envenenando la tierra y el agua con desechos tóxicos. Un pueblo que se alimenta a través de una agricultura y un sistema de producción de alimentos autosuficientes es un pueblo en la senda hacia un verdadero desarrollo.

Exposición general de la cuestión en lo que respecta a la labor de la organización no gubernamental

Como centro de estudios ecológicos y ambientales y organización de promoción basada en la solidaridad y en la creación y protección de la dignidad personal y colectiva, Health of Mother Earth Foundation (HOMEF) cree en el desarrollo y la conservación de los sistemas agrícolas y alimentarios que respetan la naturaleza y preservan la soberanía de los pueblos. En particular, consideramos que la presión mayor que se ejerce por introducir biotecnología agrícola moderna en África plantea riesgos especiales para el continente, que podrían consolidar el hambre y la malnutrición, en lugar de mejorar la situación. Además, podrían conllevar la erosión de la diversidad biológica, la colonización de los sistemas alimentarios y la

promoción de falsas soluciones contra el cambio climático bajo el paraguas de la denominada agricultura inteligente.

Las políticas en materia de alimentación se entretajan con ahínco en las principales agendas neoliberales impulsadas por la globalización de la explotación de los más débiles, el expolio de los ecosistemas y la falta de respeto por la Madre Tierra. Nuestra labor tiene por objeto poner de manifiesto y romper dichos vínculos y revertir el predominio de la creencia impuesta de “la ley del más fuerte”, un principio que permite a los poderosos contaminar, apropiarse de recursos y degradar o destruir lo que resta simplemente porque pueden hacerlo. Creemos que, a través de la promoción de la agroecología, contribuimos al fomento de movimientos en pro de la recuperación de la memoria, la dignidad y la convivencia en armonía, respetando plenamente los ciclos naturales de la Madre Tierra.

Ejemplos específicos de los logros de la organización no gubernamental y de los desafíos pendientes

Como organización con sede en Nigeria y una oficina en Sudán del Sur, hemos conseguido con éxito que se cumpla estrictamente el Convenio sobre la Diversidad Biológica, especialmente en lo que respecta a desafiar la entrada de organismos modificados genéticamente (OGM) en Nigeria. Nuestra labor con los grupos de agricultores, consumidores y las comunidades locales ha contribuido enormemente a lograr mayores niveles de protección en materia de bioseguridad en Nigeria, en particular aumentando la vigilancia por parte de las autoridades responsables. Un ejemplo de ello es la reciente repatriación de 70.000 toneladas de maíz modificado genéticamente que había sido enviado de manera ilegal a Nigeria. Nuestra labor también ha contribuido al movimiento que garantizó que el Gobierno comenzara las tareas de limpieza de las tierras y aguas altamente contaminadas del Delta del Níger.

A pesar de estos avances, observamos que nuestros gobiernos suelen tener más en cuenta las palabras de las entidades con fines de lucro (empresas) que las de las comunidades de agricultores y pescadores que luchan por salir adelante. Seguimos abordando la formidable tarea de lograr que los gobiernos apoyen en mayor medida a los pequeños agricultores, quienes, según reveló claramente la Evaluación Internacional de la Ciencia y la Tecnología Agrícolas para el Desarrollo (IAASTD), son la clave para alimentar al mundo en el futuro. La ficha técnica de la IAASTD indica que “los informes de la evaluación concluyeron que la agricultura industrial que utiliza una gran cantidad de productos químicos ha degradado la base de recursos naturales de que depende la supervivencia humana y actualmente es una amenaza para el agua, la energía y la seguridad climática”. El documento completo puede consultarse en el siguiente enlace:

www.globalonenessproject.org/sites/default/files/downloads/IAASTD%20Fact%20Sheet.pdf.

El camino a seguir: expectativas y recomendaciones específicas

Erradicar la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

- Los gobiernos deben hacer grandes esfuerzos para incluir los conocimientos y las prácticas de las sociedades autóctonas en la conservación de semillas y en los sistemas alimentarios.
- Es preciso empoderar a los pequeños agricultores y prestar servicios de extensión agrícola e infraestructuras de apoyo para aumentar su productividad y sus ingresos.

- Sabiendo que los agricultores se ven muy afectados por el cambio climático y que la agroecología contribuye a enfriar el planeta, los gobiernos deben elaborar políticas y reglamentos para eliminar gradualmente la dependencia de los combustibles fósiles y los sistemas de producción de alimentos que utilizan productos químicos.
- Para combatir la amenaza mundial de la malnutrición y el hambre, deben realizarse más esfuerzos para crear mayor conciencia en torno a la necesidad de sistemas alimentarios y agrícolas integrados que se basen en condiciones socioeconómicas justas, aumenten la resiliencia y conserven la diversidad biológica local,

Conclusiones

La pobreza en un país es, en parte, consecuencia de la mala gobernanza en lo que respecta tanto a los recursos naturales como a las personas. Es necesario abordar la pobreza desde las comunidades prestando apoyo a las comunidades de familias de agricultores y pescadores que hacen frente a la contaminación ambiental y la apropiación de tierras. Deben iniciarse y ejecutarse proyectos de infraestructura que estén en armonía con las prácticas ambientales sostenibles en las zonas rurales y los entornos contaminados deben ser limpiados y restablecidos.
